





# “Pilfo Tapia”

Por Andrés Sabella

CON la muerte de Astolfo Tapia Moore ha muerto una generación que, lentamente, venía deshaciéndose en olvido: la bizarra generación de la Federación de Estudiantes de Chile de 1930, cuando, allí, la política universitaria se enriquecía con la elegancia de los discursos del poeta Julio Barronechea y la pasión de los de “Pilfo Tapia”.

Astolfo había publicado un libro de título escalofriante: “*Poemas de la osamenta*” y aunque no tornó a las musas, solía, a veces, inspirarse y producir poemas de astro combatiente que embriavecían a las revistas universitarias de la época.

Solemne, pausado, Astolfo hablaba como desde las entrañas. Su voz era característica: producía cierta sugestión de gravedad y respeto en quienes lo escuchaban. Sus discursos ofrecían ocasión de reflexiones y polémicas. No varió en sus años de regidor, en sus momentos políticos mayores.

Para “Pilfo”, la vida era tarea demasiado seria y vivía en austeridad. Cuando, en 1940, decidimos honrar los veinte años de muerte del poeta José Domingo Gómez Rojas, le propusimos, como regidor, que patrocinara nuestra idea: llamar Parque “Gómez Rojas” al que se encuentra frente a la Escuela de Leyes. Aceptó la responsabilidad y la llevó adelante: el 22 de septiembre de 1940, los estudiantes inauguramos el parque, dejando testimonio en un breve monolito cuya lectura redactamos juntos. Pasados los años, al hallarnos en aquellos “de vez en cuando” que tanto nos alegraban, la primera pregunta que nos hacíamos no era al ritmo de nuestra salud:

—¿Cómo está nuestro parque...?— nos decíamos, seguros que, allí, glorificarlos, también, a todos los muchachos de 1920: a los Gandolfo, a Demarta, a Meza Fuentes, a Díaz Triviño... Por moción de Tapia, el poeta Rojas Giménez “tiene” calle, en Vicuña Mackenna próxima a 10 de Julio.

Dedicado a la enseñanza universitaria, Astolfo imprimió varios folletos que sostenían su prestancia espiritual de hombre de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile y de Presidente de la Sociedad Chilena de Sociología. Como tal, presentó, en el 7º Congreso Latinoamericano de Sociología, en Bogotá, en 1964, un noble ensayo en torno a la educación en América Latina.

Leemos su defunción y de entre las líneas que la señalen creemos oír su voz inconfundible, repitiendo una de sus ideas más fuertes: “No se puede negar que los recursos que se destinan al desarrollo de la educación ayudan a la colectividad tanto

# "Pilfo Tapia" [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

"Pilfo Tapia" [artículo] Andrés Sabella.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile